

Lettre du Maréchal Pétain adressée aux écoliers de France

Numéro d'inventaire : 2023.35.93

Auteur(s) : Philippe Pétain

Type de document : affiche

Éditeur : Édition du secrétariat général de l'information

Période de création : 2e quart 20e siècle

Date de création : ca. 1940-1944

Matériau(x) et technique(s) : papier

Description : Affiche avec nombreuses pliures et déchirures sur les côtés

Mesures : hauteur : 79 cm ; largeur : 60 cm

Notes : Reproduction d'une lettre sur fond d'étoiles blanches du maréchal. Au bas, à droite, une francisque aux lames bleu-blanc-rouge à côté de la signature Ph. Pétain. Le maréchal Pétain s'adresse aux écoliers et leur demande de participer à la reconstruction nationale en mettant en œuvre les valeurs du régime de Vichy: ténacité, loyauté, travail, courage.

Mots-clés : Textes normatifs relatifs à l'enseignement en France (législation, débats, BO)

Morale (y compris morale corporelle : hygiène)

Formation de la conscience nationale et patriotique

Lieu(x) de création : Vichy

Utilisation / destination : propagande

Autres descriptions : Langue : français

LE MARÉCHAL PÉTAIN
CHEF DE L'ÉTAT



Jeunes élèves des écoles de France,

Si j'ai désiré vous parler aujourd'hui, au moment où vous recommencez une année scolaire, c'est qu'il faut que vous sachiez que je compte absolument sur vous pour m'aider à reconstruire la France, à faire des Français un grand peuple loyal et honnête.

Et je ne veux pas attendre que vous soyez devenus de grandes personnes pour vous demander de le faire. L'année dernière, pour Noël, plus de deux millions d'entre vous m'ont dit qu'ils m'aimaient de tout leur cœur et ils m'ont envoyé de magnifiques dessins. C'est très bien mais, puisque vous voulez être avec moi, il ne suffit pas de me le dire, il faut le montrer à tout le monde.

Comme tous les hommes, les écoliers ont contre eux des adversaires. Il me faut des filles et des garçons courageux pour entreprendre la lutte contre deux de ces principaux adversaires.

Le premier, c'est l'oubli des bonnes résolutions. Je me souviens très bien que, lorsque j'avais votre âge, mes camarades et moi, devant nos cahiers et nos livres neufs, nous en avions, de ces bonnes résolutions. Nous étions tous désireux de bien travailler, et je suis sûr que vous êtes comme nous... Mais, certains oublient très vite les bonnes résolutions prises le jour de la rentrée des classes. Je viens justement vous demander de les garder en vous aussi longtemps qu'il le faudra. C'est ce qu'on nomme la ténacité.

C'est une qualité qui manque un peu aux Français. La ténacité, pourtant, est très utile dans la vie et elle permet à ceux qui la possèdent de réussir mieux que ceux qui n'en ont pas... Et voici maintenant le second adversaire à combattre : je veux parler de la déloyauté en classe. Je suis attristé en pensant que certains trichent pour gagner quelques points. C'est une faute, et je veux qu'elle cesse.

Parmi vous, les plus nombreux ne copient pas. Je leur demande d'avoir le courage de leur opinion, et d'arriver à empêcher les autres de le faire. On m'a expliqué que certains d'entre vous ont déjà agi, qu'ils ont organisé des ligues de loyauté qui ont eu beaucoup de succès. Je les en félicite. Je suis certain que vos maîtres et vos professeurs vous conseilleront et vous aideront dans cette voie. Adressez-vous à eux... et, surtout, donnez un bon exemple à vos voisins.

Donnez un bon exemple, même si dans le passé vous étiez laissés entraîner... rachetez-vous en résistant davantage dans l'avenir... Il faut que vous sachiez que, dans votre vie, vous aurez à dire NON à toutes sortes de tentations. C'est pourquoi je vous dis, à vous, ce que je disais à mes soldats dans l'autre guerre : « Courage!... ne cédez pas... »

Je vous demande donc de m'aider de ces deux façons-là dès aujourd'hui. Vous pouvez le faire, même si vous êtes encore tout jeunes. Une bonne action a de la valeur à tout âge.

Faites donc des efforts pour bien travailler pendant TOUTE L'ANNÉE et non pas seulement pendant quelques jours. Ensuite, soyez des filles et des garçons francs et loyaux!

Essayez... Tenez-moi au courant de vos efforts...
A tous, je souhaite pour cette année : BON TRAVAIL, BON COURAGE ET BONS RESULTATS.

Ph. Pétain

